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［要約］本研究は、静岡県から山梨県を経由して長野県と結ぶ、中部横断自動車道の北部

区間に関して、計画が進まない要因について取り扱う。中部横断自動車道は、静岡県静岡

市から山梨県甲斐市を結ぶ南部区間は開通しているが、山梨県北杜市から長野県小諸市を

つなぐ北部区間は一部区間しか供用開始していない。南部区間と比較して、北部区間が未

だ全面供用開始していない原因について、「住民理解を得られていない」、「計画している

ルートに問題がある」といった仮説に基づき、過去の高速道路開発における類似事例や、

周辺地域の市議会や住民向け説明会等の議事録、現地でのインタビュー調査を併用して、

調査・研究を進めていく。  

 今回報告する 3 月時点では、文献や議事録の調査内容のみによる中間発表となるが、北

杜市内と長野県佐久地域で出た意見を比較すると、北杜市からは反対意見が見られる一

方、長野県佐久地域では賛成意見が多く見られるなどの住民意識に違いがあった。これら

の違いから、地域の分断や受益圏・受苦圏の構造が中部横断道北部区間の沿線周辺地域で

異なって発生していると考えられる。  

 

［キーワード］中部横断自動車道、八ヶ岳、高速道路、高速道路開発、受益圏・受苦圏、

地域の分断  

 

1．はじめに 

筆者は現在、中部横断自動車道（以下、中

部横断道）
i の北部区間

i i に関する諸問題につ

いて、調査・研究を進めている。   

これらのうち今回取り上げるのは、「中部横

断道の北部区間の計画が進まない要因は何か」

という点である。中部横断道は起点である静

岡県静岡市清水区から山梨県甲斐市龍地をつ

なぐ全長約 87 キロメートル(km)の南部区間は

2021 年 8 月に開通しているものの、山梨県北

杜市から長野県小諸市をつなぐ北部区間は未

だ長野県佐久市御影新田から長野県南佐久郡

佐久穂町をつなぐ全長約 22km の一部区間し

か開通していない（図１）。  

 南部区間と比較して、北部区間が未だ全面

開通していない原因について、「住民理解を得

られていない」、

また「計画して

い る ル ー ト に

問題がある」と

い っ た 仮 説 を

立て検証する。

現 在 進 め て い

る、北杜市と

長野県佐久

地域における異なる立場の意見を比較した考

察内容について述べていく。  

 

2．研究目的および方法 

本研究の目的は、山梨県民の生活と密接に

関わり、開通すればより便利になるであろう、

高速道路である中部横断道の北部区間につい

図 1 中部横断自動車道 略図 

出典：UTY テレビ山梨 



 

て、潜在化している受益圏・受苦圏の構造を

明らかにし、同区間の計画を阻む社会的要因

を探ることにある。  

研究方法は、主に過去の高速道路開発にお

いて類似している事例の先行研究や、周辺地

域の市議会や住民向け等の議事録の調査、現

地での関係者へのインタビュー調査を用いる。 

  

3．結果と考察  

 3 月時点で、まだ住民へのインタビュー調

査は行えていないが、議事録などの調査から

中部横断道北部区間に対して、様々な意見が

混在していることが分かった。  

 

3−1 北杜市内における意見 

主に山梨県側の通過沿線地域にあたる北杜

市内には賛否両論存在する。まず、賛成的な

意見としては、「地域の活性化・観光・防災

のメリットをアピールして進めてほしい」、

「『いのちをつなぐ道』である、事業の推進

を強く要望する」、「災害に強い道路を造って

ほしい」などの肯定意見がある。ここで言う

「いのちをつなぐ道」とは、後述する長野県

からの「現状場所によっては医療機関まで１

時間以上かかってしまう状況を改善できる」

と期待する意見とも関連する。  

これらの意見のほか、「トンネルを造った

場合の地下水への影響は？」、「環境への課題

があると予想されるときは、レッドデータ調

査委員に事前の相談をしてほしい」、「時間が

かかりすぎているので速やかに進めてほし

い」といった計画の進行に対する疑問や意見

が見られた
1
。  

 北杜市内における反対的な意見としては、

以下の通りである。「この自然を残していく

ことが北杜市、山梨県の財産になると考えれ

 
1
 出典：山梨県ホームページ、北杜市ホーム

ページ 

2 出典：UTY テレビ山梨 2023 年 7 月 23 日 

ば簡単に開発推進とは言ってほしくない」、

「八ヶ岳南麓の今ある自然と景観、眺望、さ

らに生態系の保全が私たちの生活を守ること

につながる。（国や県には）生活をどのよう

に守っていくのか、しっかりと責任を持って

考えてもらいたい」、「中部横断道については

必要性、利便性がイマイチ見えない」、「中部

横断自動車道の新ルート案には反対。まだル

ートが決まっていないこの時期に、北杜市が

新ルート案を前提に北杜市中部横断自動車道

活用検討委員会を発足させ、そこで議論を進

めていることは拙速で、住民を無視している

と言わざるを得ない」といった強い反対意見

が見られた
2
。  

 ここに紹介した相反する立場の意見から、

北杜市内での意見の違いやそれによる地域内

の分断が引き起こされていることが推察され

る。  

 

3−2 長野県佐久地域からの意見 

 中部横断道が通過する地域の中でも、北杜

市と隣接している長野県の佐久地域側から

は、次のような意見が出ていた。「中部横断

道建設は熱い夢」、「救急医療搬送について、

現状場所によっては医療機関まで１時間以上

かかってしまう状況を改善できる」、「物流面

においても高原野菜の運送に有利になる」、

「この道路を計画している八ヶ岳の南麓、そ

れから東の山麓については、日本有数の観光

地であり、観光客は自然環境を求めてくる。

その期待を損ねてはならないと、環境と景観

に注意をするのは大前提であるり、これは人

の知恵を集めてやれば、できないことではな

いと思っている」といった、高速道路建設に

対して全般的に肯定的な意見が見られた
3
。  

 

「中部横断道の北部区間 地元住民からは 

歓迎の声の一方、根強い反対も 山梨」  
3 出典：「中部横断自動車道(長坂〜八千穂) 

意見交換会」議事録  



 

3−3 考察 

 北杜市と佐久地域の代表的な意見をそれぞ

れ挙げてきた。これらの意見を比較すると、

北杜市からは反対意見が見られる一方で、佐

久地域からは賛成意見が多く見られるなどの

違いがあった。この違いから、地域の分断や

受益圏・受苦圏が分離している社会構造が中

部横断道北部区間の通過地域で発生している

可能性が考えうる。  

 現段階では、周辺地域の市議会や住民向け

説明会等の議事録の精査のみに基づく考察と

なるが、今後は、過去の高速道路開発におけ

る類似事例の先行研究ほか、現地でのインタ

ビュー調査を行い、前述した地域の分断や受

益圏・受苦圏の構造が中部横断道北部区間の

通過地域で発生している可能性について検証

を行う。その上で、計画ルートそのものが有

する、前述以外の問題点が潜んでいる可能性

について調査・研究をさらに進める所存であ

る。  
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i 山梨県ホームページによると、「中部横断自

動車道は、静岡県静岡市を起点に、山梨県甲

斐市を経由して長野県小諸市に至る総延長約

132km の高速自動車国道」である。  

完成すると静岡県静岡市では、新東名高速

道路（新清水ジャンクション）に接続し、経

由地である山梨県甲斐市では、中央自動車道

（双葉ジャンクション）に接続するほか、終

点である長野県小諸市では上信越自動車道

（佐久小諸ジャンクション）に接続すること

になる。これにより、「日本海及び太平洋の臨

海地域と長野・山梨県との連携・交流を促進

するとともに、沿線の方々が安心して暮らせ

るネットワークの構築、物流体系の確立や広

域的観光ゾーンの形成・支援等に寄与するも

のと期待され」るとされている。  

 

 

 

 

 

 

 

i i 北部区間とは中部横断道の中でも、山梨

県北杜市にある中央自動車道長坂インタ

ーチェンジ付近から、長野県小諸市にある

上信越自動車道佐久小諸ジャンクション

をつなぐ区間のことを指す。現在、長野県

側の区間は佐久小諸ジャンクションから

山梨県方面に約 22km 先の八千穂高原イン

ターチェンジまで開通しているものの、山

梨県側の区間は着工にすら至っていない

（2025 年 3 月時点）。なお、この北部区間

が開通することで、前述したように山梨県

と長野県だけでなくより広い地域に様々

な好影響をもたらすほか、現状国道 141 号

線しかない脆弱な交通網の強化や、移動時

間の短縮による救急医療搬送への貢献が

期待されている。 

一方で、八ヶ岳周辺の豊かな自然環境へ

の影響や工事や開通後の相応などによる

地域住民への被害などが懸念されている。

（山梨県ホームページより一部抜粋）  

 




